

Conservación, Construcción y Recuperación de Parques Urbanos

EL MOTOR DE ARRANQUE PARA MEJORAR LA CALIDAD DE VIDA DE LOS CHILENOS

LA GRAN MAYORÍA DE LOS PARQUES SON MANTENIDOS POR MUNICIPIOS CON ESCASO PRESUPUESTO Y, POR LO TANTO, SE ENCUENTRAN EN MALAS CONDICIONES DE CONSERVACIÓN. INICIATIVAS COMO EL PROGRAMA DE CONSERVACIÓN DE PARQUES URBANOS, IMPULSADO POR EL GOBIERNO, Y DE PROYECTOS IMPLEMENTADOS POR ORGANIZACIONES COMO FUNDACIÓN MI PARQUE, ESPERAN CAMBIAR LA TENDENCIA.

Por María Aurora Aro _Fotos Vivi Peláez



El 87% de la población vive en áreas urbanas, lo que hacía imperativo una nueva política nacional al respecto.

El explosivo crecimiento de las ciudades

a nivel mundial ha planteado nuevos desafíos. Uno de ellos consiste en aumentar la disponibilidad de espacios verdes en las zonas urbanas, con el fin de mejorar la calidad de vida de sus habitantes. Diversos estudios así lo demuestran, confirmando la tesis de que tienen un impacto positivo y duradero en el bienestar mental de las personas.

Desde esta perspectiva, destaca la reciente investigación de expertos de la Universidad de Exeter, en Inglaterra, en donde se concluye que vivir cerca de un área verde, tiene efectos positivos y más duraderos. Las personas que viven cerca de parques o plazas, están menos estresadas, lo que incide en que tomen mejores decisiones y se comuniquen mejor con otros. Los beneficios incluso pueden repercutir en la consecución de un aumento de salario o ascenso laboral.

A pesar de ello, en Chile existe un notable déficit de áreas verdes. Las ciudades chilenas tienen, en promedio, sólo 4,15 metros cuadrados por persona, de acuerdo al informe sobre políticas urbanas, realizado por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) el año 2012. Los países integrantes de la OCDE, como Francia o Suecia, tienen 9 metros cuadrados en promedio.

Cifras como éstas, sumadas a un impulso para mejorar la calidad de vida de miles de familias chilenas y con la idea de disminuir la brecha existente de áreas verdes entre Santiago y las ciudades de regiones, motivó al lanzamiento del Programa de Conservación de Parques Urbanos, impulsado en septiembre del año pasado por el Gobierno del ex Presidente Sebastián Piñera. ¿El foco? Dotar al espacio urbano nacional de una red de 44 parques en las 15 regiones del país. Es por ello que el MINVU entregó un total de 31 parques construidos o recuperados, que incluyen la incorporación de 185 nuevas hectáreas de áreas verdes. "Estamos preocupados no sólo de construir viviendas

de calidad, sino también de mejorar los barrios y ciudades con mayores áreas verdes y espacios recreativos, que mejoren la calidad de vida de las familias", afirmaba el ex primer mandatario. Se espera alcanzar un total de 650 hectáreas al año 2016.

Al respecto, Tomás Riedel, coordinador Territorial de la CChC, señala que "la relevancia de esta iniciativa radica en que Chile no contaba con un programa que fomentara la creación de parques urbanos y su mantención a largo plazo". Asimismo, agrega que era una deuda importante, con la disparidad existente de áreas verdes por persona, entre comunas y ciudades.

Ignacio Lira, director ejecutivo de Fundación Mi Parque, también afirma que el programa de Conservación de Parques Urbanos es una muy buena iniciativa, porque tiene una gran relevancia a nivel ciudad, facilitando conexiones, accesibilidad, mejorando barrios y entregando a las personas espacios recreativos que incrementen

63



Tomás Riedel, Coordinador Territorial de la Cámara Chilena de la Construcción. "La relevancia del programa de parques radica en que Chile no contaba con una iniciativa que fomentara la creación de parques urbanos y su mantención a largo plazo".



SEGÚN EL CATAS-

tro nacional de parques del MINVU, en Chile existen cerca de 500 parques urbanos de más de 1 hectárea y sólo 15 con más de 30 hectáreas. su calidad de vida. Sin embargo, añade que "solamente en el caso de Santiago, estos parques están siendo mantenidos por el MINVU. El Parque Metropolitano y otros son mantenidos desde el Gobierno Central. El resto tiene que ser mantenido por las propias municipalidades y nosotros tenemos claro que existen municipios que disponen de altos presupuestos y otros no tanto. Es por ello que la mantención del espacio público, los parques y áreas verdes son una gran carga".

FOMENTO Y MANTENCIÓN DE ÁREAS VERDES ———

Según el catastro nacional de parques del MINVU, actualmente en Chile existen cerca de 500 parques urbanos de más de 1 hectárea y sólo 15 con más de 30 hectáreas. Ahora bien, 17 de los 500 son mantenidos por el MINVU en la Región Metropolitana a través del Parque Metropolitano de Santiago (PMS), dejando al universo restante en muy malas condiciones de conservación.

Es por ello que Tomás Riedel señala que la concesión de parques se puede transformar en una buena alternativa para que los privados puedan participar en la construcción y mantención de áreas verdes. "Concesionar los parques puede ser una alternativa interesante para mejorar los espacios recreativos y aumentar la cantidad de áreas verdes que en la actualidad tenemos en nuestro país, al respecto existen numerosos ejemplos internacionales de éxito, y en ningún caso supone limitar el acceso a estas instalaciones".

El aumento vía rescate del espacio público, es la misión de Fundación Mi Parque. "Nuestro primer foco es crear comunidad y por eso entendemos la plaza o los parques

64







Ignacio Lira, director ejecutivo de Fundación Mi Parque. "Las plazas o los parques como áreas verdes no sólo se asocian al pasto, sino que son un espacio social que tienen un fuerte impacto en la calidad de vida de los habitantes del país".

como áreas verdes, que no sólo se asocian al pasto, sino que son un espacio social que tiene un fuerte impacto en la calidad de vida de los habitantes del país", dice Ignacio Lira.

A lo largo de sus cinco años de vida, Fundación Mi Parque ha desarrollado más de una veintena de proyectos en esta línea, destacando su participación también en CREO Antofagasta, donde ha trabajado mancomunadamente con diversos actores y los vecinos en el rescate y limpieza de dos quebradas. Asimismo, otro de sus proyectos emblemáticos es la construcción de cincuenta plazas en sectores vulnerables de Santiago. "Ya hemos financiado la construcción de treinta de las cincuenta plazas. Nuestro objetivo es crear comunidad con los vecinos y que éste sea un espacio que cumpla con sus anhelos. Esta metodología de talleres y diseño participativo ha sido fundamental, porque son ellos los que determinan lo que se va a instalar en la plaza", comenta el director ejecutivo de Fundación Mi Parque. Asimismo, Lira sostiene que también han realizado evaluaciones del impacto y de los beneficios asociados a los proyectos. "Antes de la intervención los sentimientos eran vergüenza, rabia y desilusión. Luego cambiaron a seguridad, cariño, orgullo y alegría por su barrio".

Con el fin de darle aún más sustento a las acciones que han desplegado en todos estos años, actualmente se encuentran realizando en forma conjunta con J-PAL (Centro de Investigación Internacional cuya sede principal está en el MIT y en el Campus San Joaquín de la PUC en Chile para América Latina y el Caribe) una ambiciosa e inédita investigación que analizará "El Impacto de la Recuperación Participativa de Espacios Públicos Mi Parque".

"Nosotros creemos que la construcción de áreas verdes de manera participativa en sectores vulnerables tiene un impacto importante en el aumento de la seguridad del barrio, el uso del espacio público, la cohesión social y barrial, el empoderamiento comunitario, la salud mental y familiar. Todas variables que nunca han sido medidas y que no poseen bibliografía al respecto", explica Ignacio Lira.

Una vez hecho este estudio cualitativo, la fundación IMTrust traducirá sus resultados en términos económicos. "Por lo tanto –concluye el directivo- seremos capaces de decir que si tu inviertes tantos dólares en recuperación de espacios públicos en sectores vulnerables, estarás ahorrando x cantidad de dólares en delito, empoderamiento, salud mental y familiar, entre otras variables. Esperamos concluir dicho estudio a fines de este año".

Enconcreto_abril.indd 65